



Declaran instalada la Comisión de Asuntos Frontera Sur; potenciar el desarrollo económico de la región, una de sus tareas prioritarias

Boletín No. 0322

- La diputada de Morena, Tey Mollinedo Cano, conducirá los trabajos durante la LXVI Legislatura

En el marco de la instalación de la Comisión de Asuntos Frontera Sur, su presidenta, la diputada de Morena, Tey Mollinedo Cano, asumió el compromiso de hacer de esta instancia un puente y un camino certero para enriquecer y fortalecer esa región del país, no solo durante el tiempo que dure la Legislatura, sino hacer que los trabajos rindan frutos para los años subsecuentes.

Dijo que la frontera sur es el sueño de miles de personas que cruzan a nuestro territorio en busca de nuevas oportunidades, y de nuestros connacionales que deben adaptarse a otros esquemas sociales y que resienten de una u otra forma el fenómeno migratorio que impera en el país.

Sin embargo, aclaró, reducir esta Comisión simplemente a un tema migratorio no sería correcto, nuestra región es riqueza cultural y evidencia viva de nuestros pueblos originarios, recursos naturales abundantes, somos también una prioridad nacional; no obstante, es tarea de quienes la conforman reconocer, trabajar y legislar para reducir brechas de desigualdad, atender los fenómenos sociales que apremian a la región y potenciar el desarrollo económico.

Reconoció que los retos siguen presentes y están en cada localidad, comunidad y municipio, por lo que es ahí donde se debe enfocar para lograr que los beneficios lleguen a cada rincón de nuestra región y tengan un verdadero desarrollo.

Con base en ello, aseguró que desde su instalación la Comisión asume el compromiso de hacer frente a estos grandes retos: implementar las estrategias legislativas y de gestión política que contribuyan a proteger de forma transversal al territorio que conforma la frontera sur del país, por lo que llamó a sus integrantes a unir esfuerzos y hacer que la Comisión marque la diferencia.



Por su parte, el diputado Pedro Miguel Haces Barba (Morena) indicó que la Comisión de Asuntos Frontera Sur es muy importante, ya que ante la migración que llega al país se debe tener un posicionamiento humano más allá de colores, de partido y de países, porque todos somos humanos y merecemos respeto. Por ello, instó a las y los integrantes a entregar su mayor esfuerzo para dar la batalla por el bien de México y de los países de Centroamérica.

A su vez, el diputado del PT, Carlos Morelos Rodríguez, mencionó que la frontera sur es un espacio que ha sido prioritario en la inversión pública, creándose polos de desarrollo en beneficio de la población, mediante la creación de fuentes de empleo, por lo que se sumará a los trabajos que realice la Comisión en rubros como educación, infraestructura, cultura salarial, turismo y economía social, en apoyo de esa región.

La diputada Deliamaria González Flandez (PVEM) destacó que después de muchos años de abandono hoy se puede ver cómo los estados que conforman la frontera sur pueden ser un polo de desarrollo, no solo para generar las estrategias que permitan trabajar en los tres órdenes de gobierno. Pidió abordar los temas de migración e impulsar la economía y el turismo de esa gran frontera.

La diputada Rosario del Carmen Moreno Villatoro (Morena) aseguró que la Comisión es el escenario indicado para analizar, debatir, legislar y promover políticas que beneficien a la zona sur y a todo el país, con un enfoque particular en temas de migración, seguridad, comercio, de desarrollo social, económico y de cooperación transfronteriza. Preciso que hoy se tiene la responsabilidad de impulsar políticas migratorias humanas y responsables, que al mismo tiempo fortalezcan la seguridad de los habitantes.

La diputada Miriam de los Ángeles Vázquez Ruiz (Morena) dio la bienvenida a las propuestas y a la voluntad de sus integrantes, para realizar y discutir los trabajos y temas de la agenda de la Comisión, con lo finalidad de que ello se note y beneficie a los estados del sur.

Del mismo grupo parlamentario, la diputada Gloria Sánchez López señaló que la frontera sur tiene un gran potencial económico, por lo que la gran tarea a realizar es la Ley de Consulta Previa, Libre e Informada y la Ley de Derechos de los Pueblos Indígenas, para que sus beneficios lleguen a los pueblos y comunidades de la región.

También de Morena, el diputado Jaime Humberto Lastra Bastar recalco que la frontera sur debe contar con una estrategia integral, que atienda las causas, lo cual incluye buscar beneficios fiscales, además de los que ya existen, así como impulsar el desarrollo de la industria agropecuaria y energética, pues se tiene mucho potencial en materia de petróleo, gas y electricidad. Hay que otorgar, dijo, facilidades a los gobiernos estatales para que la frontera sea el motor de la economía del país.



Participación de invitados especiales

El embajador de Belice en México, Oscar Lorenzo Arnold, destacó que ambos países disfrutan actualmente de una relación bilateral muy sólida sobre todo en estos momentos que se enfrentan grandes amenazas en esta región, como la seguridad, la migración, el comercio y el nearshoring, que son algunas de las áreas en las que ambos países participan en un diálogo muy importante.

La secretaria de la Frontera Sur del gobierno de Chiapas, María Amalia Guadalupe Toriello Elorza, recalcó que el desarrollo económico y el tema migratorio no se deben abordar por separado; se tiene que trabajar juntos. Aclaró que no es casualidad que en Tapachula haya migrantes, porque fue fundada por ellos; sin embargo, es necesario saber manejar a esta gran cantidad de migrantes, por lo que depende mucho de los diputados y diputadas para que se mejore la situación

Por su parte, Paúl Carillo de Cáceres, secretario de Desarrollo Económico de Quintana Roo, dijo que esta entidad es un imán de desarrollo en la parte norte, pero en la zona centro y sur existen problemas de desarrollo económico, por lo que el gobierno estatal tiene firme la idea del empoderamiento de la mujer y de los pueblos originarios.

La investigadora Martha Luz Rojas Wiesner, titular del grupo académico en Estudios de Migración y Procesos Transfronterizos ECOSUR, mencionó que la frontera sur no es solo una demarcación, sino una región de confluencias, donde uno de los problemas más preocupantes es la inseguridad y la violencia, de ahí que la Comisión tienen grandes retos por delante, y el Colegio de la Frontera Sur está dispuesto a colaborar y proporcionar toda la información que se requiera para contribuir a los trabajos que lleve a cabo.

A su vez el representante de UNICEF en México, Fernando Carrera Castro, subrayó que la frontera sur es esencial para el medio ambiente, el cual preocupa a esa organización mundial, toda vez que no hay nada más importante para niños y adolescentes que la preservación de los recursos naturales.

Laura Canché, oficial nacional del Programa Regional sobre Migración en México, refrendó su compromiso para continuar impulsando espacios de discusión y fortalecimiento técnico con las y los nuevos legisladores, en donde se aborden los retos del marco legal que regulan la migración.

El presidente del Ayuntamiento de Teapa, Tabasco, Miguel Ángel Contreras Verdugo, destacó la urgencia de abordar los asuntos que ocurren en la frontera sur como la migración, la inseguridad, el comercio transfronterizo, la protección de los derechos humanos y la protección del medio ambiente, a fin de trazar políticas que respondan de manera efectiva a estos fenómenos que actualmente se presentan.



Por su parte, Melissa Vertiz Hernández, secretaria técnica del Grupo de Trabajo sobre Política Migratoria, exhortó a las y los integrantes de la Comisión a fortalecer el monitoreo de las políticas públicas y de los marcos normativos que aprueba el Congreso. Consideró plausible que el tema de polos de desarrollo se lleve a cabo desde una perspectiva de derechos humanos, pero también desde una perspectiva interseccional.

El oficial principal de Protección de ACNUR, Daniel MacGuire, mencionó que actualmente México vive una situación de movilidad humana muy fuerte de refugiados, migrantes y desplazados, por las mismas rutas, con necesidades iguales, pero a la vez distintas, por lo que sugirió reforzar las políticas públicas para apoyarlos.

De la Coalición Internacional contra la Detención y del Grupo de Acción por la no Detención de Personas Refugiadas, Diana Martínez Medrano apuntó que la migración no es un problema sino cómo se le da respuesta, teniendo en cuenta que la región atraviesa una situación complicada en cuanto a crisis política y cambio climático, lo que ocasiona muchas salidas de habitantes. Subrayó que la migración no se va a detener, por lo que puso su grupo a disposición de la Comisión para coadyuvar en los trabajos que lleve a cabo para solucionar estos temas.

En representación de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Alejandra Del Moral Vela destacó que hoy se tiene que considerar a la frontera sur como un factor prioritario en temas relacionados con la economía, la cultura y la sociedad, que permitan evitar la movilidad humana, lo que hoy representa un desafío para crear condiciones que promuevan el bienestar sostenible de todos los que forman parte de esa región.

